



Numéro 7 / Année 2018



**REVUE SCIENTIFIQUE ACADEMIQUE SPECIALISEE
EN SCIENCES DU LANGAGE & ANALYSE DU
DISCOURS**

Publication du
Laboratoire Création d'Outils Pédagogiques
et d'Apprentissage en Langues Etrangères
Faculté des Langues Etrangères
Université Oran2 Mohamed Ben Ahmed, Algérie

VARIA

Numéro coordonné par
Abdelhak Abderrahmane BENSEBIA

ISSN : 1112-6337

Numéro 7 / Année 2018



**REVUE SCIENTIFIQUE ACADEMIQUE SPECIALISEE
EN SCIENCES DU LANGAGE & ANALYSE DU
DISCOURS**

Publication du
Laboratoire Création d'Outils Pédagogiques
et d'Apprentissage en Langues Etrangères
Faculté des Langues Etrangères
Université Oran2 Mohamed Ben Ahmed, Algérie

VARIA

Numéro coordonné par
Abdelhak Abderrahmane BENSEBIA

ISSN : 1112-6337

Politique éditoriale

PASSERELLE est une revue scientifique, de parution annuelle pour les numéros non thématiques, spécialisée en Sciences du langage et Analyse du discours. PASSERELLE est aussi une publication scientifique du Laboratoire Création d'Outils Pédagogiques et d'Apprentissage en Langues Etrangères, affilié à l'Université Oran2 Mohamed Ben Ahmed, agréé depuis l'année 2000. Cette revue a vocation d'encourager les travaux scientifiques originaux, ouverte à tous les domaines, qui contribuent au développement des connaissances théoriques et pratiques et de l'esprit scientifique critique dans les domaines et disciplines couverts par la revue. Elle encourage les articles inédits, investissant dans la multidisciplinarité, en français, en anglais, en espagnol, en allemand, en russe et en arabe. Les articles soumis à la revue sont évalués par un comité scientifique et de lecture de renom, et de façon anonyme. La revue, à travers sa nouvelle politique de publication, publie régulièrement des numéros thématiques et Varia. Les appels à contribution font l'objet désormais d'une large diffusion sur les sites internet les plus réputés dans les domaines couverts par la revue.

Directeur de Publication : Chiali- Lalaoui Fatima Zohra, Professeur, Directrice du LOAPL

Rédacteur en chef : Bensebia Abdelhak Abderrahmane , Maître de Conférences HDR

Rédactrice en chef adjointe : Bambrik Lineda, Maître de Conférences HDR

Comité scientifique et de lecture : Jean-François Jeandilou (Université Paris Ouest Nanterre), Michel Bernard (Université Paris Ouest), Alpha Ousmane Barry (Université Bordeaux), Dominique Maingueneau (Université Paris-Sorbonne), Driss Ablali (Université de Lorraine), Hadj Dahmane (Université de Haute Alsace), Ghellal Abdelkader (Université Lyon2) ; Chiali- Lalaoui Fatima Zohra, Bouhadiba Farouk, Terki Hassaine Ismet, Abdelhak Abdrrahmane BENSEBIA, Mebarki Belkacem, Touati Mohamed, Zitouni Mimouna, Bambrik Lineda, Mimouni- Meslem Dounia, Kheira Merine, Moussaoui Meriem, Moulfi Leila, (Université Oran2), Miliani Hadj, Amara Abderrezak, Benazzouz Abdenour, Dahou Malika, Bouamama Larbi, Abbas Charef (Université de Mostaganem), Guidoume Mohamed (Université de Tiaret).

Laboratoire Création d'Outils Pédagogiques et d'Apprentissage en Langues

Etrangères Faculté des Langues Etrangères

Université Oran2 Mohamed Ben Ahmed, Algérie

Pôle Universitaire Belgaid, Bir Djir, Oran

Courriel du rédacteur en chef : bensebia.abdelhak@univ-oran2.dz

Les recommandations, conditions et modalités de soumission des articles ainsi que la charte typographique de la revue et les mentions légales sont disponibles sur le site du laboratoire. L'auteur qui soumet une contribution à la revue Passerelle atteste son originalité et qu'elle n'a pas été publiée dans une autre revue ou un autre support. Il déclare également avoir pris connaissance des conditions de soumission et de publication dans la revue. Les numéros de la revue sont disponibles sur le site Internet de la revue, en attendant son intégration dans l'ASJP

Appel à contribution pour le numéro7

Pour le septième numéro, l'équipe de rédaction de la Revue Passerelle lance un appel à contribution pour un numéro non thématique (VARIA), afin de laisser davantage de liberté aux chercheurs et jeunes doctorants d'aborder des sujets qui relèvent de leurs préoccupations scientifiques, qui correspondent à la ligne scientifique de la revue, spécialisée dans le domaine de l'analyse de discours.

A titre d'exemple, les textes à soumettre pourront présenter les aspects méthodologiques, théoriques ou épistémologiques relatifs à la pratique de l'analyse de discours et rendre compte des pratiques et des expériences concrètes. Les directeurs de thèses sont invités à diffuser cet appel et à encourager leurs jeunes doctorants à envoyer leurs textes.

Les textes à proposer doivent être inédits et portent sur des recherches réalisées ou en cours qui permettent d'enrichir et approfondir les connaissances dans les domaines liés à la linguistique, la littérature, les sciences du langage, le discours et les différentes applications.

Les contributions seront soumises à une double relecture en aveugle. La revue PASSERELLE se réserve le droit et la prérogative de demander aux auteurs des modifications et des corrections pour répondre aux exigences méthodologiques et rédactionnelles imposées. Tous les articles doivent être accompagnés de deux résumés en anglais et en français, avec cinq mots-clés.

Les articles doivent être accompagnés d'une notice biographique (Institution et laboratoire de rattachement, statut, adresse électronique...)

Pour les doctorants, soumettre à la revue l'accord au préalable du directeur de thèse.

Numéros à venir

Les chercheurs ou doctorants peuvent également proposer des numéros thématiques

Numéro8 : Analyse des discours assistée par ordinateur (Septembre 2018)

Numéro9 : Pratiques et Analyse du corpus en Sciences du langage (Juin 2019)

Numéro10 : Varia (Septembre 2019)

© Les articles présentés ne doivent pas avoir fait l'objet d'une publication antérieure et les idées exprimées dans le présent numéro et les numéros à venir n'engagent que leurs auteurs. Conformément à la réglementation en vigueur, toute reproduction intégrale ou partielle, par photocopie ou autre moyen est strictement interdite sans l'autorisation préalable de l'éditeur. La revue Passerelle est seule propriétaire des droits de publication.

ISSN : 1112-6337

Dépôt légal : 2480-2013

Imprimé sur les Presses ALPHA NOOR

Mai 2018

Printed in Algeria

Sommaire

Présentation

SCIENCES DU LANGAGE & SCIENCES DE L'INFORMATION ET DE LA COMMUNICATION

- Acte de communiquer vs acte d'informer-Débats théoriques et repères méthodologiques** 09
Abdelhak Abderrahmane BENSEBIA
- Ancrage du genre dans les formules de salutation chez les Yoruba-Ondo (Nigeria)** 17
Adjeran Moufoutaou
- Le jeu des pronoms personnels dans les slogans publicitaires** 25
Wissem Knaz
- Francophonie et relations sino-africaines :Les usages du français dans les relations entre les employés d'une entreprise chinoise et leurs partenaires gabonais** 37
Robin-Gazsity Vincent
- Transgression de la référentialité dans le discours médiatique
Etude titrologique des billets dans la rubrique Point Zéro d'El Watan** 49
Bensadek Rachid
- La construction de l'ethos dans le discours politique** 59
Discours du président A. Bouteflika à l'assemblée nationale française le 14-06-2000
Charef Eddine Kaouadji
- L'ethos, une stratégie des discours de la concorde civile du président Bouteflika** 71
Boukhors Ouahiba
- Conjunctive cohesion in arabic united nations texts and their english translations: a corpus-based study** 81
Chaalal Imen
- الخطاب السياسي والاقناع مقارنة مفاهيمية
العربي بوعمامة و عيسى عبيدي نورية 91

DIDACTIQUE DES LANGUES ETRANGERES ET SCIENCES DE L'EDUCATION

- L'enseignement du français langue étrangère face à l'hétérogénéité des élèves** 101
Khadraoui Errime & Messaour Riad
- L'interdisciplinarité bilingue comme outil pédagogique et pratique multiple dans le premier palier de scolarisation algérienne** 113
Tabet Aoul Zoulikha & Bénali Sofiane
- Action research for teaching improvement, Quality assurance and professional development** 119
Nacereddine Benabdallah
- Quel oral en classe de langue à l'université ?** 131
Soltani Souhila
- L'analyse des discours de l'archéologie** 143
Démarche méthodologique, perspectives et enjeux de la recherche
Camille TOULLELAN
- La ponctuation en production écrite des étudiants : entre difficultés et compétences** 159
Lahmar Rabéa
- تأثير العلاقات داخل الأسرة في التربية اللغوية للأبناء- أسرة مدينة قسنطينة نموذجاً
جبالي سهايم 171

SCIENCES DU TEXTE LITTERAIRE

- Vers une poétique postmoderne dans *Don Quichotte* de Cervantès et *Jacques le Fataliste et son maître* de Diderot** 181
Bambrik Lineda
- L'interdiscours au sein du texte maaloufien : l'exemple du discours religieux dans *Léon l'Africain*** 191
Mouats Afif & Boubakour Samira
- Dialectique et perception de l'exil dans l'univers romanesque d'Assia Djebar** 199
Selka Nadjiba
- Analyse du discours endeuillé de l'héroïne du roman *Le premier jour d'éternité* de Ghania Hammadou** 207
Soulimane Leila Yasmina

L'écriture générique de l'espace oranais dans <i>la Peste</i> d'Albert Camus	<u>217</u>
<i>Boukri_ Benaissa Khalida</i>	
Les effets rhétoriques des temps verbaux et leur portée idéologique dans le roman « <i>Loin de Médine</i> » d'Assia Djebar	<u>227</u>
<i>Zatout Fatima Zohra</i>	
Les stratégies discursives dans <i>les désorientés</i> d'Amin Maalouf	<u>237</u>
<i>Khelil Fadia</i>	
Écriture hétérogène dans le roman <i>Rue Darwin</i> de Boualem SANSAL	<u>247</u>
<i>Lachachi Amina</i>	
L'hypertextualité au service du discours antireligieux	<u>255</u>
<i>Le cas des romans 2084 de Boualem Sansal et Le Silence de Mahomet de Salim Bachi Boudjema Bachir Hichem</i>	

Présentation du numéro7

La revue Passerelle, et après deux années de mise en berne forcée, se consacre désormais pleinement à l'analyse du discours et ses différentes applications. Elle cherche à renouer avec la recherche spécialisée, en s'intéressant particulièrement à animer le débat autour des concepts en relation directe avec l'analyse du discours, en tant que pratique qui connaît un essor considérable grâce à l'outil informatique et le développement de l'esprit scientifique. Des numéros seront consacrés exclusivement à cette démarche, où les questions de méthodologie, de techniques et approches d'analyse seront exposées, permettant à la revue de s'inscrire dans une démarche scientifique, reflétant ainsi sa dynamique scientifique, son identité, et son inscription dans une communauté qui aspire à asseoir les jalons d'une nouvelle pratique, qui se veut moderne, en Algérie.

La revue Passerelle se distinguera, par l'originalité des contributions qui auront pour mission de s'inscrire dans des études de terrain, et des résultats d'enquête qui font évoluer les réflexions autour des différents domaines couverts par la revue. Elle participera également dans cet axe en publiant les différents actes de colloques et journées d'études organisés par le laboratoire LOAPL. La revue reste marquée par la diversité, sur l'ensemble de l'espace de la francophonie en particulier et toutes les langues. Elle s'adresse à toutes les disciplines pour les numéros varia.

En s'inscrivant dans sa politique de dynamique et afin de permettre aux jeunes doctorants et aux chercheurs l'opportunité de mettre en valeur leurs recherches et leurs apports dans le domaine de la recherche multidisciplinaire, nous avons décidé de consacrer ce numéro à la publication des contributions de ces jeunes chercheurs, dans le but de mettre en place un débat original où la confrontation des idées, de différents horizons, aura pour pouvoir de donner un sens réel à la recherche dans les domaines de la littérature, des sciences du langage et la didactique des langues.

La résurrection de cette revue a permis à de nombreux chercheurs de soumettre leurs contributions, et nous les remercions d'avoir accordé à la revue leur confiance, notamment pour ceux qui publient leurs travaux pour la première fois.

Toutes les contributions ont été doublement expertisées et à l'aveugle par des enseignants chercheurs de rang magistral. Ce protocole d'expertise sera systématiquement appliquée à toute proposition d'article, que l'auteur soit connu ou non connu, ou qu'il soit ou non membre de son comité scientifique ou de lecture.

Le numéro7 traite donc des pratiques et des thématiques en se donnant pour objectif de contribuer à la visibilité et à la confrontation des idées, et en offrant aux chercheurs qui s'y intéressent un support de publication reconnu, susceptible de rendre leurs travaux visibles. Ce numéro s'efforce de rendre la connaissance accessible et explore de nouvelles questions, et s'appuie sur la confrontation qui est l'élément moteur et créateur de la recherche et de l'originalité.

Abdelhak Abderrahmane BENSEBIA

Rédacteur en chef

***Sciences du langage & Sciences de l'information
et de la communication***

Ancrage du genre dans les formules de salutation chez les Yoruba-Ondo (Nigeria)

Adjeran Moufoutaou

Enseignant-Chercheur
Université d'Abomey-Calavi (Bénin)
m_adjeran@yahoo.fr

Les pratiques sociales varient d'une société à l'autre. A l'intérieur même d'une même société elles donnent lieu à des rituels comportementaux et verbaux qui apparaissent dans des situations sociales déterminées, telle que saluer une personne par exemple. L'usage des formules dans la communauté linguistique oṅnḗdo≡ révèle que les femmes et les hommes ont un comportement langagier particulier, à savoir qu'ils utilisent des formes lexicales distinctes. Chaque formule est en corrélation avec le sexe et l'âge de celui qui en fait usage.

The social practices vary from one company to another. At the interior even of the same company they give place to ritual behavioral and verbal ones which appear in given social conditions, such as greeting a person for example. The use of these formulas reveals that the women and the men have a particular linguistic behavior, namely that they use distinct lexical forms. Each formula is in correlation with the sex and the age of that which in fact use.

Introduction

Différentes pratiques sociales, qui varient d'une société à l'autre – et à l'intérieur même d'une société – donnent lieu à des rituels comportementaux et verbaux (échanges-types) qui apparaissent dans des situations sociales déterminées, telles que commémorer une naissance, un mort, célébrer une victoire, féliciter les nouveaux mariés, etc. Bien entendu, la politesse oblige souvent la coexistence d'un comportement et d'une formule verbale : par exemple, pour saluer quelqu'un dans la communauté linguistique¹ youṅba↔, un

¹ La notion de "communauté linguistique" est une des plus complexes à définir. Comme le disent les auteurs de l'article "Communauté linguistique" dans Moreau (1997:88) : « Si on pouvait concevoir [les

signe de prosternation devra être accompagné d'une formule souvent figée : ka↔aro, ∃. La salutation est donc un acte de socialisation.

Ce qui est intéressant, en revanche, chez les Yoruba↔- oṣunṣedo↔, loin de l'usage d'une formule figée pour tous, le choix de la formule de salutation est déterminé par deux facteurs : le sexe et l'âge. Comment s'articulent ces deux facteurs dans la pratique de la salutation dans cette communauté ? Qu'est-ce qui justifie la variation des comportements langagiers au cours du rituel de salutation ? Telles sont les interrogations qui résument notre problématique. Cet article se propose d'étudier l'ancrage du genre dans les formules de salutation dans cette communauté linguistique. Pour rendre compte de cette situation, l'étude est structurée suivant un plan quadripartite : la première partie porte sur la classification du yorùbá↔, le continuum dialectal auquel appartient l'oṣunṣedo↔. La deuxième partie présente la méthodologie et le cadre théorique adoptés. La troisième partie présente la portée des formules de salutation. La quatrième partie analyse l'ancrage du genre dans les formules de salutation.

1. Démarche méthodologique et cadre théorique

Pour la collecte des informations nous avons choisi pour cadre d'investigation l'Etat d'Onṣedo↔ au Nigéria. Le corpus qui sert de support à notre réflexion combine aussi bien l'observation *in situ* des locuteurs yoruba↔- oṣunṣedo↔, les enquêtes semi-directives et directives comme le recommandent respectivement Béal (2000 : 17) et Blanchet (2012 : 51). Nous avons séjourné dans cet Etat pendant une semaine afin d'observer de près les pratiques afférentes aux salutations.

Cette disposition méthodologique qui n'échappe pas au cadre défini par la « *théorie des actes de langage* » devrait nous permettre d'appréhender le fonctionnement social des « profils communicatifs » des Yoruba↔- oṣunṣedo↔ tant il est vrai, comme le dit en écho, Traverso (1996 : 41) :

« Ainsi, dans nombres de situations récurrentes (par exemple les salutations, les présentations, les souhaits, les requêtes, les demandes d'information...), nous utilisons des formules « toutes faites » qui sont à la fois adaptées à la situation, partagées par l'ensemble des membres de la société ou du groupe, et admises comme telle ».

Le travail tel que présenté s'inscrit dans le cadre théorique de la sociolinguistique variationniste. La variation linguistique est la notion majeure de la sociolinguistique,

communautés linguistiques] comme des communautés de langue, [elles] ne poseraient aucun problème d'identification, elles coïncideraient avec des groupements humains géographiquement et/ou socialement définis par l'usage commun d'une langue ». Mais la "communauté linguistique", ce lieu théorique au sein duquel le rapport entre langue et société est observable, est beaucoup plus difficile à déterminer et à analyser concrètement qu'on ne pourrait le penser. Nous retenons que c'est l'ensemble des personnes qui ont en partage la même langue et la même culture. Les critères que nous privilégions sont la langue et la culture.

introduite principalement par Labov, Herzog et Wienrich dans leur article sur “Fondements empiriques d’une théorie du changement linguistique” paru en 1966, pour désigner les écarts, observables dans une langue donnée, entre différentes manières de s’exprimer.

L’observation de modes spécifiques d’usage du langage selon les communautés linguistiques conduit à identifier au moins cinq sources de variation: l’origine géographique, l’âge, le sexe, l’origine sociale, les contextes d’utilisation du langage. Le sexe et l’âge constituent, dans le cadre de ce travail, des facteurs qui déterminent le choix de l’unité lexicale à utiliser quand le saluant adresse ses salutations au salué qui peut être soit un homme soit une femme. De ce point de vue, la salutation devient un acte de socialisation qui crée et maintient le contact entre deux ou plusieurs personnes. Quelle est la portée sociolinguistique des formules de salutation dans un contexte africain en général et chez les Yoruba⇔ en particulier ?

2. Portée des formules de salutation

La salutation est considérée comme un acte de socialisation de l’existence du salué et du saluant. C’est ce que précise Mebiame-Akono (2013 : 152) quand il dit :

« Les salutations sont des normes comportementales régissant l’ouverture et la fermeture d’une conversation. En observant l’organisation globale des échanges de salutation, force est de remarquer qu’ils permettent de déclencher le contact avec un allocutaire, de témoigner à l’autre une disposition cognitive à initier un échange communicatif avec lui, mais aussi réitérer à son partenaire interlocutif[...]. »

Si elle constitue une nécessité vitale dans le contexte africain en général, elle fait partie du quotidien des Yoruba⇔. Il semble que la salutation ne participe pas de l’existence des personnes sous d’autres sphères, dans d’autres sociétés comme par exemple en Europe. En France, la première façon de saluer est de ne rien faire. Du moins ce n’est pas tout à fait juste, il s’agit en réalité de dire bonjour en accompagnant la parole d’une inclinaison brève de la tête tout en souriant ! C’est la synthèse contemporaine à la fois, de la révérence, et du geste pour les hommes qui portaient un chapeau jusqu’il y a peu, où pour saluer autrui on l’ôtait.

En Afrique par contre, le salué et le saluant se trouvent toujours, l’un et l’autre, dans une situation nécessaire voire obligée d’échanges, car s’abstenir de répondre à la salutation que vous adresse votre interlocuteur, c’est refuser de sympathiser avec lui, de lui accorder de la considération, c’est l’ignorer en un mot. Le refus de répondre à une salutation peut laisser transparaître la manifestation d’un mécontentement, d’un différend entre le salué et le saluant. Saluer une personne, c’est chercher à s’enquérir des nouvelles de celle-ci : son état de santé et celui de ses proches, la prospérité de ses activités, etc. Bien saluer est aussi important que de connaître le prénom de notre interlocuteur. Ne pas le faire c’est être brut, désobligeant, bref, le mal incarné ! Mais à quoi sert-elle ? Elle sert à entamer positivement une conversation entre deux personnes, que celles-ci se connaissent ou non.

C'est dans cette même logique que Mebiame-Akono (2013 : 153) avance que la salutation permet « de témoigner de la considération à un interlocuteur que l'on peut rencontrer fortuitement dans un lieu donné, ou de chercher à nouer un contact avec un sujet, [] ». Puis selon les circonstances, il s'agit de l'expression de bons vœux, ou de celle du respect dû à une personne, pour sa fonction, son âge, son genre, etc.

La salutation est l'occasion chez les Yoruɛba↔ de rappeler au salué, les hauts faits de ses ancêtres à travers la déclamation du « oriki » de son clan. L'« oriki » est une série de phrases esthétiquement agencées et adressées sous forme de salutations à un individu, louant les mérites (courage, bravoure, ténacité) de son clan, de ses aïeux ou de ses parents géniteurs. Elle devient un filon de sympathie, de considération, de reconnaissance et de respect manifestés à l'égard d'autrui.

La salutation participe de la justification de l'être, à la fois de l'être salué et de l'être saluant; elle définit une relation ontologique en s'inscrivant dans une perspective existentialiste.

Au plan du code qui sous-tend sa formulation, la salutation présente en yoruɛba↔-oɛnɛdo↔ des unités linguistiques qui la manifestent. C'est justement l'analyse de ces unités qui révélera l'ancrage du genre dans les formules de salutation dans cette communauté linguistique.

3. Analyse de l'ancrage du genre dans les formules de salutation

Deux facteurs déterminent le choix de la formule de salutation dans cette communauté linguistique. Il est intéressant de noter que le choix de la formule utilisée entre des personnes de la même génération est épargné de toute contrainte. En revanche, lorsque deux personnes de générations différentes doivent se saluer, les facteurs âge et sexe de l'interlocuteur² conditionnent le choix de la formule à opérer. De ce point de vue, l'on comprend aisément que l'objectif premier est, ici, le respect du droit d'ânesse. De même le facteur sexe permet de reconnaître le genre du saluant : un homme ou une femme.

Le marquage du genre prend des formes variées en oɛnɛdo↔. Le marquage linguistique du féminin et du masculin est loin de se réduire à la présence ou à l'absence d'un –e comme en français par exemple. Linguistiquement, cela requiert de prendre en compte les différents types d'ancrage du genre dans la langue et les différentes possibilités d'enrichissement lexical. La langue offre un lexique à cet effet. Ainsi, deux unités linguistiques existent-elles dans la langue³ par genre : gbo↔iɛjà et kàà d'une part, kè bai

²En français, il existe une formule protocolaire à présenter, quand l'on est un homme, aux femmes importantes ou complètement inconnues. La formule est « mes hommages Madame ». Cela s'entend de moins en moins ; toutefois messieurs demeure une possibilité. De même, et là c'est peut-être plus courant, cette formulation peut s'entendre quand un homme clairement plus jeune salue, une femme plus âgée. Cette pratique est aussi valable quand vous avez en face de vous l'interlocuteur ainsi qu'au téléphone ou par courriel.

³ En yoruɛba↔ standard et dans d'autres de ses variétés dialectales le choix de la formule de salutation tient compte du découpage en quatre de la journée : le matin, le midi, le crépuscule et la nuit. A chaque moment de la journée est consacrée une formule donnée. Ainsi, les locuteurs

et kè yei d'autre part, utilisés respectivement par les femmes et les hommes. Leur usage est en corrélation avec à une catégorie de personnes notamment celles dont l'âge est supérieur à quarante ans. L'analyse des usages de ces deux unités linguistiques permet de mieux apprécier l'ancrage du genre dans cette pratique langagière.

3.1 Gbo↔iḗjà et kààè

Gbo↔iḗjà et kààè sont des formules de salutation dont l'usage est strictement féminin. On note une répartition fonctionnelle de chacune de ces unités lexicales. Lorsque la saluante est une femme, le choix porte sur gbo↔iḗjà. En revanche, lorsqu'il s'agit d'une femme d'un âge supérieur à celui de la saluante, kààè est l'unité lexicale utilisée. Le sexe est un facteur qui détermine la variation lexicale quand une femme adresse ses salutations soit à un homme soit à une femme.

La salutation, une pratique langagière fortement marquée par le genre, est une spécificité dialectale du yoruḗba↔oḗnḗdo↔. Gbo↔iḗjà est, dans un premier temps, la marque du respect que la femme doit à l'homme dans cette communauté linguistique. Dans un second temps, elle dévoile la soumission de la femme à l'homme. Selon nos informateurs, gbo↔iḗjaḗ revêt sémantiquement l'idée de la prosternation, du respect et de la soumission.

Au-delà de ces considérations d'ordre sociologique, cette formule présente bien des aspects intéressants sur le plan sociolinguistique. Indiquons que gbo↔iḗjaḗ est une marque exclusive de salutation entre une femme et un homme. Cette formule exclut un usage masculin. La convention sociale reconnaît à travers son usage, le sexe du saluant (une femme exclusivement) qui adresse ses salutations à un homme (le récepteur ne pouvant être que du sexe masculin).

Lorsqu'une femme, d'un âge inférieur (une fille par exemple), adresse ses salutations à une autre femme d'un âge supérieur (sa mère par exemple), kààè est la formule consacrée et appropriée. Le même principe s'applique, lorsqu'une femme, d'un âge inférieur (une fille par exemple), adresse ses salutations à un homme qui n'est pas de la même génération que lui (son père par exemple). Dans ce cas, il n'y a aucune soumission ; les femmes ont droit à une considération égale. Par contre, le respect du droit d'aïnesse reste pertinent.

Cette unité lexicale a un double rôle ; en plus de sa fonction représentative de transmission de sens, le langage comporte un aspect expressif dans la mesure où certaines

utilisent-ils les expressions telles que : kaaro, le matin, kaasan le midi, kuro, le, au crépuscule et kaale, la nuit. En yoruḗba↔oḗnḗdo↔ par contre, on note une absence totale du découpage de la journée. La salutation dans cette communauté linguistique ignore les moments de la journée et considère l'homme dans une société homogène fait d'hommes et de femmes appelés à vivre ensemble, et ceci, à n'importe quel moment de la journée. C'est justement ce qui transparait dans le choix qu'ils opèrent des unités lexicales de salutation : deux consacrées aux femmes et deux autres aux hommes. Les données d'enquêtes révèlent que l'homme Onḗdo↔ conçoit tout en binaire : il a foi à la vie et à la mort, au jour et à la nuit, à l'homme et à la femme, etc. L'exploration de la cosmogonie oḗnḗdo↔ indépendamment de celle du yoruḗba↔ standard révélera certainement des données intéressantes qui éclaireront certains choix linguistiques opérés dans cette communauté.

variables indiquent la caractéristique personnelle du locuteur, à savoir son sexe.

3.11 *Kè yei et kè bai*

Les hommes, tout comme les femmes, procèdent à une variation lexicale lorsqu'il s'agit de saluer un homme ou une femme dont l'âge est supérieur à celui du saluant. Saluer une femme relève d'un protocole dans certaines communautés linguistiques ou dans certaines religions. Dans la tradition occidentale, dans les rapports entre les hommes et les femmes, c'est toujours la femme qui décide, à moins que l'homme ne soit en train d'exercer des fonctions publiques et officielles ou qu'il soit rompu au délicat geste du baisemain. Mais même dans ce cas, il y a une initiation subtile de la femme. Quand il y a des personnes de même sexe, c'est la personne la plus âgée qui prime, quand il y a coïncidence de sexe et d'âge, c'est alors la position sociale qui est le critère discriminant.

Selon certains islamologues, la salutation que les hommes adressent aux femmes, et que les femmes adressent aux hommes est permise s'il n'y a pas de risque de séduction. C'est la raison qui motive certains à établir une différence entre la jeune femme et la femme âgée, afin d'éviter tout prétexte. D'autres ajoutent les conditions relatives à l'âge et à la beauté : si la jeune femme est belle et qu'on craint d'en être séduit, alors la salutation n'est plus obligatoire. L'argument pertinent sur lequel s'appuient les opposants à la salutation des femmes est « la crainte de la séduction »⁴. Selon que l'on soit d'une communauté ou d'une religion, la pratique de la salutation semble varier.

Chez les Yoruba↔-oṅṅdo↔, le sexe est un facteur pertinent dans la pratique de la salutation entre les hommes et les femmes. Contrairement à certaines communautés et à d'autres religions et même dans la salutation entre une femme et un homme chez les Yoruba↔-oṅṅdo↔ où l'âge et le sexe déterminent la manière dont il faut saluer, seulement le sexe fixe ici le choix de l'unité lexicale.

Les hommes Yoruba↔-oṅṅdo↔ ne vouent pas de déférence aux femmes. C'est ce qui transparaît dans leur pratique langagière. Le code linguistique qu'utilisent les hommes pour saluer les femmes ne s'accompagne jamais, ou ne le devrait jamais, du fléchissement du genou comme il est de coutume chez les Yoruba↔. Ce geste pourrait être interprété comme signe de manque de respect ou de considération à l'égard de la femme. Les hommes Yoruba↔-oṅṅdo↔ considèrent la femme comme un être soumis à l'homme et à qui elle doit respect et considération.

Dans cette communauté linguistique, le facteur âge n'est pas pertinent dans la pratique de la salutation entre un homme et une femme. Quel que soit l'âge de l'homme, pour saluer une femme, *kè yei* est l'unité lexicale employée. L'homme Onṅdo↔ est considéré comme le père de la femme, peu importe son rang social et la relation qui la lie à un homme. Elle doit respect, déférence et soumission même à son garçon dont elle génitrice. La pratique de la salutation révèle tout le pouvoir que détient l'homme sur la femme dans cette communauté linguistique. Lorsqu'un homme d'un âge inférieur (un garçon par exemple)

⁴ <http://www.islamonline.net/fatwaapplication/arabic/display.asp?hfatwaid=1465>, consulté le 25 mai 2017.

adresse ses salutations à un autre homme (son père par exemple), d'un âge supérieur, kè bai est généralement utilisé.

Conclusion

Ce travail a traité de la pratique des salutations. Il nous a permis, à partir de l'observation *in situ* des mouvements discursifs et communicationnels des locuteurs Yoruba↔Ondo↔, de décrire le fonctionnement de cette pratique sociale procédant de la « politesse » selon le vocable de Kerbrat-Orecchioni (1997). L'analyse nous édifie qu'à partir d'un acte de langage comme la salutation, au gré des mouvements discursifs et communicationnels, nous découvrons les rapports sociaux existants entre les différentes personnes engagées dans cette interaction. Aussi, peut-on retenir qu'à travers l'usage des formules de salutation dans cette communauté linguistique, les femmes et les hommes ont un comportement langagier particulier, à savoir qu'ils utilisent des formes lexicales distinctes. Chaque formule est en corrélation avec le sexe et l'âge de celui qui en fait usage. Deux unités lexicales facilitent l'expression de la salutation: gbo↔iɔ̀jà et kàà d'une part, kè bai et kè yei d'autre part, utilisés respectivement par les femmes et les hommes. C'est une caractéristique dialectale qui n'est pas observable en yoruba↔ standard et dans d'autres variétés dialectales.

Références bibliographiques

- Béal, C. (2000). *Les interactions verbales interculturelles : quels corpus ? Quelle méthodologie ? Perspectives interculturelles sur l'interaction*. Lyon : Presse Universitaire de Lyon.
- Blanchet, P. (2012). *La linguistique de terrain. Méthode et théorie : une approche ethnolinguistique de la complexité* (2^e édition revue et complétée). Rennes : Presse Universitaire de Rennes.
- Edward, S. (1910). Yana Texts. *American Archaeology and Ethnology*, 4-235.
- Kerbrat-Orecchioni, C. (1997). Le traitement des actes de langage en analyse des conversations : l'exemple du remerciement. Dans E. Weigand (Dir.), *Dialogue Analysis : Units, relations and strategies beyond the sentence* (128-143). Tübingen : Max Niemeyer Verlag.
- Mebiame-Akono, P. (2013). Le traitement des actes rituels chez les Fang-ntumu : l'exemple des salutations. *Langage et Devenir*, 149-162.
- Traverso, V. (1996). *La conversation familière*. Lyon : Presse Universitaire de Lyon.

PASSERELLE

REVUE SCIENTIFIQUE ACADEMIQUE
SPECIALISEE EN SCIENCES DU LANGAGE
& ANALYSE DU DISCOURS

Publication du
Laboratoire Création d'Outils Pédagogiques
& d'Apprentissage en Langues Etrangères
Faculté des Langues Etrangères
Université Oranz Mohamed Ben Ahmed, Algérie

Numéros à venir

Numéro8 : *Analyse des discours assistée par ordinateur (Septembre 2018)*

Numéro9 : *Pratiques et Analyse du corpus en Sciences du langage (Juin 2019)*

Numéro10 : *Varia (Septembre 2019)*

© Les articles présentés ne doivent pas avoir fait l'objet d'une publication antérieure et les idées exprimées dans le présent numéro et les numéros à venir n'engagent que leurs auteurs. Conformément à la réglementation en vigueur, toute reproduction intégrale ou partielle, par photocopie ou autre moyen est strictement interdite sans l'autorisation préalable de l'éditeur. La revue Passerelle est seule propriétaire des droits de publication.

ISSN : 1112-6337